

Toda correspondencia
debe dirigirse
AL DIRECTOR
Apartado n° 38

EL COMBATE

Dirección y Redacción
OFICINAS: 300 varas al sur de
la esquina sur oeste del mercado

Semanario político de actualidad y de Ciencias, Artes, Comercio, Literatura etc.

Director y Editor: Juan Rafael Escalante

Año I

San José Viernes 26 de Febrero de 1909

N° 3

BENNETT, ROJAS Y FERNÁNDEZ BANQUEROS

Capital pagado: ₡ 1.250,000.00

VERIFICAN TODO GÉNERO DE OPERACIONES BANCARIAS

ACREDITAN INTERESES A

- 6 0/0 sobre todas sus CUENTAS CORRIENTES.
7 0/0 sobre DEPÓSITOS A CINCO DIAS VISTA.
8 0/0 sobre DEPÓSITOS A UN MES DE PLAZO.
9 0/0 sobre DEPÓSITOS A TRES MESES DE PLAZO.
10 0/0 sobre DEPÓSITOS A SEIS O MÁS MESES DE PLAZO.

COMPRAN LETRAS DE CAMBIO

Y COMPRAN Y VENDEN ACCIONES DE BANCO

Cobros en comisión. — Descuentos. — Préstamos sobre buenas seguridades.

Invitan la correspondencia y la apertura de Cuentas Corrientes.

EL TOKIO

NOVEDADES DE ORIENTE

En el antiguo local que ocuparon QUELQUEJEU y Co.

El público josefino está de plácemes con la apertura de nuestro Establecimiento de mercaderías asiáticas, en el antiguo local que ocuparon los señores Quelquejeu y Co.

Ofrecemos al público, entre otras muchas cosas, las siguientes:—Juegos de porcelana para té y café. Farolillos de papel. Biombos de tela con artísticos dibujos. Géneros para delantales y enaguas. Pañolones y rebozos de seda. Sobre mesa y pañuelos también de seda, de todos tamaños y con vistas bordados. Cuadros. Cajitas de marfil de diferentes figuras. Porcelana fina. Abanicos de seda y mil más objetos de fantasía.

Acudid para convencerlos.

José C. Apuy y Co.

San José, C. R.

OFICINA DENTAL

de **LUIS CRUZ POLANCO** { ESQUINA SUR
del MERCADO

La más antigua de las establecidas en el país.—
Todo trabajo es garantizado.—Los mejores mate-
riales y los precios más reducidos.

A los pobres se opera

absolutamente gratis.

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

ALHAJAS,

JOYAS,

RELOJES,

ARTICULOS

DE FANTASIA

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Bajos del Hotel Internacional

Dr. David Quirós

Médico, Cirujano de la Real Uni-
versidad de Turín; ha establecido
su despacho en la

«BOTICA DE PARÍS»

HORAS DE CONSULTA: de las 11 a. m. á
las 3 p. m., todos los días.

San José Costa - Rica, A. Central

LA FAMA

De Herrero Hermanos

Ofrece á su numerosa clientela el más elegante y com-
pleto surtido de gasas, lanillas, cortes de lana y seda,
pasamanerías y adornos para vestidos de señora, enca-
jes finísimos y todos los demas artículos que exige la
elegancia de las josefinas. En todas estas novedades
ha conseguido nuestro comprador en París gran rebaja
de precios, las que haremos á nuestros clientes.

Agentes exclusivos de los afamados cigarrillos «Eminentes» y de la cerveza «Hfobrau.»

VIRGILIO ALVARADO

Agrimensor y Notario

OFICINA DE ABOGACIA Y NOTARIADO DE CRUZ MEZA

Ofrece toda clase de garantías en los trabajos
que se le encomienden.

Sastrería Italiana

DE

SCAGLIETTI & SOBRINOS

La más elegante de Costa Rica.

CASA DE SALUD

DEL DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

Servicio Especial en Asistencia de Enfermos

ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar
en el Hospital General tendrán en esta ca-
sa toda clase de comodidades. Esta casa
está situada en el local debidamente pre-
parado, esquina sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral

La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

Manuel V. Blanco y Cía.

En esta acreditada librería se encuentra el me-
jor surtido de obras nacionales. LA COCINA COS-
TARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO
DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc. etc,
lo mismo que un buen servicio de papelería. — Se
reciben órdenes de sellos de hulle, de imprenta,
 encuadernación y fotograbado. Los trabajos de li-
tografía se atienden con prontitud y esmero. —
Siempre hay surtido de las célebres plumas de
fuente de PARKER.

En la Renombrada Carnicería —CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res,
ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de sal-
chichera de las más acreditadas fábricas italianas; y
también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite
extra y muchos otros artículos conservados en lata. Ha-
rina de maíz, molida cada semana, con molino de pie-
dra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino
tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado
para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi,
de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconsti-
tuyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas supe-
riores.

Los precios son sin duda los más conveniente, trata-
mos de vender ganando sobre estos últimos artículos la
purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar
grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos,

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N°. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

Ha comprado su despacho al **Dr. Er-
nesto Saborío.**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión
de don Telésforo Alfaro en la Avenida
Central, donde ofrece sus servicios al
público de hoy en adelante.

"EL COMBATE"

PRECIOS

Suscripción por trimestre. c 1-00
Número suelto. " 0-10

Avisos, precio convencional

TODO PAGO ES ADELANTADO

GOLPE DE MAZA

Los merodeadores de la honra del partido civilista; los pobrecillos aquellos del mal vivir en este «valle de lágrimas»; los cuatro pelagatos que pretenden por derroteros aprobados dejar su triste terreno la noble Causa que defendemos; aquellos de política irrita, han llevado un estupendo golpe de maza, golpe que los ha dejado en el lamentable sitio propio de los calumniadores.

Dijeron é hicieron correr la bola de que se trataba de dar un cuartelazo y que el Gobierno había descubierto un plan revolucionario.

Los jimenistas en su vil y oprobiosa tarea de conquistarle al civilismo animadversarios, se forjaron esa calumnia fenomenal.

El gobierno se vió obligado á desmentir la noticia tan alarmante, y de esa manera han sufrido un gran golpe de maza, golpe capital los fraguadores de calumnias, los inventores de planes estultos, que viéndose, esos pobrecillos de meollo, vencidos en el campo legítimo, en el campo de la lid honrada, decente, apelan á tan miserables argucias que á diario las van dejando en el campo ó medio ambiente que merecen. Esa es la poderosa razón de que las filas jimenistas tan diminutas á pesar de la donación que le hiciera un jefe del *partido republicano* (donación hecha de la misma manera que se puede ceder una piara se vean á diario más débiles.

A nadie que tenga un poco de sentido común le parece figurar ó militar en una congregación que lleve por armas la calumnia el vocablo asqueroso, que hasta espulzuna el cuerpo. «Cada oveja busca su pareja». Así se dice ese refrán tan común y de ese juicios temerario tratan de apartarse todos los que piensan medianamente, ya no los *capiles*.

¿Podrán esos señores jimenistas que vienen sembrando la rencilla y el malestar en todos los hogares del país, desde antes de haber llegado á lo que ansian, hacer algo laudable para el pueblo costarricense acostumbrado á la tranquilidad y al trabajo, y que odia la mentira? Claro está que nó. Eso se argulle directamente. «Por la pluma se conoce el pájaro.»

Han querido con su lengua de serpiente, esos bichos, zaherir el honor de nuestros militares, y poner en dudoso terreno la honorabilidad y cordura singular del digno señor Presidente de la República. En su afán vituperador pretenden herir el honor de meritisimas personas á quienes los reptiles inmundos no dañan en lo más mínimo con su baba.

Pero fueron varias las pretensiones de los jimenistas y recibieron éstos un formidable golpe de maza, con el editorial de «La Gaceta» del 22 del que corre, en que desmiente tales rumores ó especias el Gobierno, y con los argumentos publicados por el General Romain.

Qué os queda hoy mordaces? Sólo os queda que morderos unos á los otros, echándoos en cara tan míseros derroteros empleados por vosotros mismos...!

Los pasteles de "La República"

Bajo el título de «Oiga el Gobierno. Los embustes del civilismo,» la obstinada decana,—que echa por su boca sapos y culebras hasta hacer temblar el misterio,—trae hoy un ataque violento para el civilismo y ofensas muy graves no ya para el pundonoroso militar y mejor caballero, don Leoncio Bonilla, sino para el mismo Jefe del Estado, el por mil títulos apreciable Licenciado don Cleto González Viquez.

Siempre hipócrita, siempre intrigante y artera la política jimenista, fué la primera en dar fuerte pábulo á los falsos rumores de revolución que circularon el sábado, con la perversa intención, primero: de dañar la acrisolada reputación del señor Bonilla, uno de los hombres que más honran al país con sus galones y de los que mejor comprenden sus deberes de militar, y después con el malévoló intento de indisponer al Licenciado González Viquez con una buena porción de militares de alta graduación en quienes el Gobierno tiene depositada su confianza. Después de la explicación editorial de la Gaceta de ayer, demasiado claro está que bajo la forma de un ataque al civilismo, el artículo de La República de hoy, á que nos referimos, es injurioso contra la honorabilidad del señor Presidente de la República.

Desde que apareció la candidatura de don Rafael Yglesias, Carlos María y su papelón no cesan de publicar informes calumniosos y procaces que les llegan á los jimenistas de todas partes. Lo que Uds. quisieran, señores de «La República,» con farsas como la del sábado,—es que el señor González Viquez se echara en brazos de ustedes; que los acomodara en los cuarteles de militares y de policía y entonces, ustedes, que ahora ven un traidor al gobierno, á la vuelta de cada esquina, ustedes digo,—¡zas! darían el golpe y dejarían á don Cleto con tres palmos de narices,

La cosa no tendría ninguna novedad. El militarismo traicionó al Doctor don José María Castro Madriz para dar paso el 1º de noviembre de 1868, al Doctor don Jesús Jiménez. Como se vé Uds, son de buena casta.

De otro lado, en poblaciones como Escasú, se hace la propaganda solapada del jimenismo, asegurando que don Cleto tiene simpatías por Jiménez, y ostensiblemente en editoriales de «La Prensa Libre» se ha dicho que «don Cleto y don Ricardo se han criado juntos, como hermanos gemelos y que á la postre volverán á ser tan buenos amigos como antes.....» (Cuál postre?) don Carlos María? Nobleza obliga. En Alajuela, sabemos de buena tinta que hay militares, maestros de escuela y empleados de justicia que trabajan públicamente por don Ricardo, y todavía no ha habido un sólo civilista que los haya denunciado por sus nombres; porque esa conducta canallezca no es propia de nuestra propaganda leal y caballerosa.

CLEMENTE LOBO.

San José, 24 de febrero de 1909.

Reunión Política

Hoy á las 7 y $\frac{1}{2}$ p. m. habrá reunión general de los miembros del Partido Civilista. La reunión se efectuará á la hora antedicha y en el «Salón Boliche». Invitamos á todos los partidarios para que asistan

María R. de González

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5ª Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fdez.

LA NUEVA

Platería de Norberto Segura cuenta con un número suficiente de operarios, los que se dedican exclusivamente al grabado y trabajos especiales en montaduras de brillantes y demás piedras preciosas—también se dora y plata todo lo concerniente al ramo.—¡Buscadlo si queréis tantear sus habilidades—frete al Dr. D. Luis Cruz Polanco, frente al Mercado.

2-12-09.

CARTA

Al señor don Juan Acuña

Ciudad:

El 14 de julio de 1903, fecha gloriosa para la humanidad porque marcó una era de libertades para el mundo,—mientras que la colonia francesa celebraba su inmortal aniversario, el gobierno del Licenciado don Ascensión Esquivel echaba un borrón negro é indeleble sobre la historia política de nuestra patria.

El opulento, el burgués, el opresor del obrero, el que funda y amasa su capital abrumando de trabajo al artesano y cisándole el salario hasta donde más es posible, contra toda justicia y por medio de la intriga y la falsía, arrancaba al Poder Ejecutivo un acuerdo despótico en virtud del cual fué disuelta la liga de panaderos «El Ejemplo».

Consecuencia de aquella medida tiránica fué la expulsión de Juan Vera Córdoba, español, del territorio del país, con el anatema de anarquista, y el confinamiento de Félix Montes y de Juan Francisco Brenes, teniendo éste á su señora esposa en estado delicado de salud. La sociedad misma, «El Ejemplo», fué calificada de anarquista; se habló de puñales paseados ostensiblemente ante el público, de discursos incendiarios, y al justo clamor de un gremio que pedía aumento de salario y reducción de horas, se le dió todo el carácter de una revolución anárquica acaudillada por una banda de foragidos de la peor especie.

La sociedad «El Ejemplo» en defensa de su honorabilidad ultrajada por la diatriba y el engaño de los hombres del poder, y por un deber de compañerismo hacia Vera, Montes y Brenes, protestó de aquel acuerdo infame y denigrante no ya contra el gremio diuelto, contra el cuerpo obrero en general, sino contra la honra de la nación entera, acusando al Presidente de la República y al Secretario en el despacho de Policía, por violación de los artículos 27, 30, 33, 40 y 50 de nuestra Constitución Política; ante el Congreso Constitucional de la República.

Aquel Congreso tenía por Presidente al inclito, al inmaculado, al ídolo de hoy Licenciado don Ricardo Jiménez, y estaba compuesto en su mayor parte por gentes que hoy figuran en las filas del jimenismo.

Don Ricardo, como don Ascensión, es hombre sin hijos; don Ricardo mecido—en cuna de oro, desarrollado y hecho hombre en la opulencia, sin conocer ni de soslazo las miserias, las hambres y las desnudeces del proletario, fué del número de aquella mayoría de 21 diputados contra 3, que votó dando por buena la conducta del Ejecutivo—pues la disolución del gremio se había acordado en consejo de ministros,—y lo que es más grave, aún, dando un voto de confianza al Poder Ejecutivo.

Se endiosó la injusticia, se levantó un altar á la iniquidad, y se escupió al rostro del hombre honrado y trabajador: al gremio de panaderos en particular y cuerpo obrero en general,

Ese decreto, número 10 del 28 de julio, publicado en la Gaceta N.º 25 del 29 del mismo mes tenía por fundamento el dictamen de una comisión, compuesta en su mayoría por los diputados Nicolás Oreamuno y Tobías Zúñiga Montúfar, hoy miembros connotados del jimenismo, quienes en tal dictamen le hicieron cargos muy duros al Licenciado don Máximo Fernández, á quien como al gato de la fábula, han agarrado por la cintura para que saque las castañas del fuego, es decir á quien hoy halagan para que les entregue el último resto del que fué el gran Partido Republicano.

El decreto aludido fué tan vergonzoso, q' el Congreso lo dictó en sesión secreta, expulsando de las barras de la Cámara al pueblo por medio de la policía.

¡Cuántos méritos tiene don Ricardo para reclamar hoy el voto del artesano para su candidatura!

En aquella sesión memorable sólo se dejaron oír en defensa de los artesanos oprimidos, las voces enérgicas del Licenciado don Albino Villalobos, y don Víctor

Fernández Güell, quienes no militan hoy en el partido Olímpico de don Ricardo Jiménez.

¿En qué se fundó también aquel decreto legislativo elaborado entre sombras, como todo lo denigrante y feo?

En una información seguida ante el Agente Principal de Policía, dependiente del Poder Ejecutivo, por orden de éste y no ante los tribunales del orden judicial.

En aquella información Félix Pérez Hernández declara que los jefes del gremio en huelga, quienes recibían instrucciones de una mano oculta eran Félix Montes, Juan Vera, Cristóbal Valerín y JUAN ACUÑA.

Leonarda Chacón Barrantes y Rafael Machado González declaran que los jefes del gremio huelguista eran Félix Montes, Juan Vera, Juan Francisco Brenes y JUAN ACUÑA, «á quienes aconsejaba, para que dirijieran á los demás, el Licenciado don MÁXIMO FERNÁNDEZ, su apoderado, quien puso á la orden del gremio la imprenta de «El Derecho»

¿Lo oye Ud. bien, don Juan Acuña?

«Como buen republicano que ha deseado que en nuestra pobre tierra sean un hecho palpable las garantías individuales», ¿qué garantías espera Ud. de don Ricardo Jiménez y su camarilla olímpica, que en aquel Congreso hollaron las garantías del gremio de panaderos y no oyeron en las horas silenciosas de la noche los que jimbrosos ayes de Juan Vera, de Félix Montes, de Juan Francisco Brenes, y de la esposa de éste quien en su desolación pedía por la prensa que se le diese cuenta de su marido,—quien estaba incomunicado, en un calabozo, cinco días hacía?

¿No sabe Ud. que don Ricardo conoció la información seguida en la Agencia de Policía y por el contexto de las declaraciones de Chacón y Machado, debía saber que éstos eran adictos á su patrón, por cuenta de quien habían ido á Heredia y Alajuela á conseguir operarios, infieles al gremio para que continuaran los trabajos de la panadería y la huelga no diera los benéficos resultados que de ella se prometían los interesados?

¿No ve Ud. que Chacón y Machado y detrás de ellos, moralmente de acuerdo con un patrón opresor, don Ricardo y sus correligionarios Zúñiga Montúfar, Oreamuno y la mayoría del Congreso, declararon anarquistas á los panaderos; á Ud. señor Acuña jefe de Anarquistas, y á su amigo don Máximo como Director oculto de los anarquistas?

No le duele á Ud que al señor Fernández lo calumniaran de tal modo, los que hoy le piden votos para su primer detractor en aquel congreso, el Lic. don Ricardo Jiménez?

Yo me explico señor Acuña, que don Máximo Fernández, para sus combinaciones políticas, dando pábulo quizá á sus ambiciones en el futuro, milite en las filas de su enemigo político de ayer; pero entiendo que todo artesano de vergüenza, muy especialmente los panaderos, debemos enfrentarnos contra el círculo endiosado, que ayer y siempre, ha hollado nuestros derechos y desatendido nuestros clamores.

Por eso no soy jimenista.

ALBERTO BENAVIDEZ.

San José, 23 de febrero de 1909.

A NUESTRAS LECTORAS

Muchos creen queridas amigas que no nosotras las que influimos en el corazón del orgulloso hombre; que no somos las que les despertamos sus inclinaciones, las que se las alimentamos, las que, en fin, dominamos el corazón del gallardo y orgulloso que Dios nos deparó en este «valle de lágrimas.»

A esos que creen de tal manera debemos hacerle sentir, ora de uno ú otro modo la veracidad de lo predicho.

Si no existiéramos no sucediera en el mundo lo que sucede. Suceden cosas muy laudables y suceden anomalías; las últimas debido á la falta de instrucción, de

educación, de discreción, de perspicacia, etc. etc. de nuestras amadas compañeras de sexo.

Otros creen, también, que nosotras debido á nuestra humilde sumisión, somos extra-fáciles de inducción, que hacemos ó repetimos como el mono, lo que ellos dicen ó lo que ellos hacen. ¿Acaso por qué pertenecemos al sexo débil no pensamos? ¿Acaso no podemos madurar en nuestra mente las pretensiones de otros, las que si nos parecen les damos paso y en su defecto las arrojamos al basurero como pueden arrojar las cortezas de las frutas? Esos mismos que así piensan ni se acuerdan, en ciertos casos, de que estamos en el mundo. Si tratan de un asunto de trascendental importancia ni se acuerdan de nosotras. Crean sin duda que la época que cruzamos está en un todo de acuerdo con las ya fenecidas en que se consideraba á la mujer como materia incubadora. Ese es un error muy craso. Palpémoslo con nuestro sagaces proceder á esos señores, que debían haber nacido en aquellas lejanas épocas, el error en que viven y que nosotras somos seres llamados á formar parte en todo punto social, político económico etc. etc., no con nuestro bulto sino con el ascendiente que tenemos sobre el hombre. No puede palpase esto sólo por la Prensa sino por los medios que á nosotras se nos presentan á cada paso, puesto que para llenar columnas de periódicos no todas tenemos lugar: tenemos que atender en casa, más que lo que atienden los hombres.

Sigamos buena causa, en todo;—y, habremos contribuído á la felicidad de nuestro amado terruño; que vean nuestros compañeros que no solamente á ellos les dejamos el trabajo de ver por Costa Rica; que vean, que no obstante de nuestros quehaceres, también nosotras trabajamos por la ventura de nuestra amada Patria...!

Seguid á vuestra humilde amiga en su tarea, que es loable lo que persigue.

MARÍA CASTÁN ANDRADE.

Otros Criminales

Es hecho punible, psíquicamente, el consumado por aquellas personas que con su proceder ó proceder van ultimando moralmente al que sufre, al que siente su fondo moral herido, tal como le palpé en mi artículo anterior.

El que á sabiendas del sufrimiento moral de un congénere, se goza en torturarlo de idéntica manera, es un criminal psicológico. Lo es desde el instante en que conscientemente obra sobre el acongojado; ha habido una volición interna ó psicológica del acto ejecutado: hubo concurso de la voluntad; se eligió y obró en caso, moralmente.

En mi concepto son unos de los mayores criminales los que moralmente, tal como lo dejo dicho, delinquen. Lo hacen á sabiendas y conociendo la ley, que en nada tiene que ver con ellos, aún los analfabetos lo saben, con mayor solaciedad ejecutan sus actos.

La calumnia está castigada. Así como la calumnia lo está, que es un daño moral, debían, así como los calumniadores, ser castigados más rigurosamente los criminales psicológicos: Aquellos que des-trozan el alma del individuo hasta hacerlo llegar al sepulcro...!; Aquellos que paulatinamente van asesinando al individuo, mutiladores del alma...!

En la antigüedad se perpetraban, (en aquel tiempo por inocencia) á menudo crímenes de esta naturaleza. Había tal vez una señorita que entrañablemente amaba al que ella trataba de hacer su dueño; estando con el mismo prurito su designado. Los padres se oponían aferradamente á que aquellos dos tiernos corazones se amaran y juntaran. Principiaba allí el martirio moral de aquellos dos amantes; y, por último, al ver que estos salvaban cualquier obstáculo puesto, encerraban á la doncella en un claustro en donde paulatinamente terminaba sus días, en medio de las tribulaciones más gran-

des, en medio de las tempestades más acerbas del alma...! O, á veces envían á regiones distantes á uno de los amantes; como lo revela Jorge Isaacs, en su «María.»

Aun en la actualidad, hay madres que encierran á sus hijas en los muros de su casa con el fin de ultimar alguna inclinación moral de éstas. Pero, no sólo eso, si no que las hacen trabajar en demasía, ejercitando, así, muchísimo su cuerpo, sin permitirles un rato de expansión á su acongojado espíritu al que le cohiben más y más y le torturan sin compasión.

MÁX. CORTÉS ANDRINO.

(Continuará.)

HOTEL DE RICARDO JIMÉNEZ "EL VESUBIO,"

Almuerzos muy baratos, de á 15 céntimos. Comidas al mismo precio y lo mismo que los almuerzos puede aumentarse según el gusto del cliente.

Pensionistas pagan muy barato, ¡Acudid! ¡Acudid!

CAMAS Á PESETA

Escucha

Yo no puedo juntarme contigo
Ni tampoco dejar de quererte;
¡Como vivo en perpétuo martirio
Va encontrarme muy pronto la muerte...!

Soy el sér que transito perenne
Los senderos de espinas cuajados,
Pero amándote, así voy dejando
Los pedazos de mi alma regados.

A los rayos se evacua el rocío
Del fogaz de los astros, muy luego;
Y las gotas de llanto se agotan
Al martirio más lleno de fuego.

En mis sienes ostento corona
Que cual pocos muy bien he ganado
En cadena de penas inmensas
Que mis gotas de llanto han secado.

Yo no puedo juntarme contigo,
Sólo puedo no más que quererte;
Bien comprendo: tu amor es martirio
Que me acerca más pronto á la muerte...!

MÁX. CORTÉS ANDRINO.

Pregunta é indicios

¿De cuándo acá de escritor
Te la dás, gacetillero,
Tú el perrito faldero
De los Jiménez aquéllos...? Eres muy mal redactor,
Hombrecillo de antiojillos,
Flaquillo de sueltecillos.

Con razón te fueté Matuz.
Te hizo salir hasta chino;
Llegaste aquí, gran mohino,
A San José,....sin zapatus.
Ten cuidado con «Tigrillo»
El hombre sin compasión
Que el más lijero ratillo
Te repuja al carretón.

CHORROS.

Siempre la mentira Siempre la picardía

Los buenos soldados que se sostienen en las filas del jimenismo, que no son más que tres ó cuatro en Alajuela han tomado bien el ejemplo de sus farsantes y difamadores directores.

De aquel lugar, del barrio de San José, nos comunican lo siguiente: «Los jimenistas, ú olímpicos, se valen de armas innobles para conseguir aquí adeptos y para conseguir protestas de sencillos que ni siquiera han dado la firma.

Andan diciéndo que nuestro candidato don Rafael Iglesias Castro dejó de

serlo; que está preso y que pronto lo echarán fuera del país por haberle descubierto un plan revolucionario. Esos son los medios de que se valen para atrapar incautos. El principal de esos difamadores y divulgadores de esa noticia es Gordiano Villalobos. «La ridícula é inieta noticia no tiene eco aquí.»

Estos párrafos los extractamos de una carta que de allá nos envía un buen partidario de nuestra causa.

Bien aprendida tienen la lección los discípulos de los Cerapios.

GACETILLAS

De Escasú —

El policía Procopio Fernández, encargado del cuidado de los estanques de la cañería de este Cantón, se distrae de sus obligaciones, para dedicarse á la propaganda activa del jimenismo. El pueblo de Escasú debe tomar en cuenta este importante dato para que vea la manera como se mal gastan los fondos municipales.

(Comunicada)

Jefe Político propagandista. En nuestro próximo número daremos datos completos sobre la manera que usa el Jefe Político, de un pueblo muy cercano á esta capital para conseguir adeptos á la desprestigiada causa del jimenismo. Según nos afirman personas honorables, éste señor amenaza constantemente á los pobres vecinos, con llevarlos al cuartel á prestar servicio—si no dan la firma por don Ricardo.

De Santa Ana.—

Don Víctor Castro, honrado comerciante de este nuevo Cantón. La formado una Liga Absencionista por la cual sus miembros se comprometen formalmente á no tomar parte en la actual contienda política sino hasta dos meses antes de la fecha de las velaciones. Bien por el valiente y progresista pueblo de Santa Ana que ha sabido tomar una actitud que le honra y enaltece. Ya lo saben, pues, los propagandistas de diferentes bandos políticos, para que no gasten inutilmente su tiempo en molestar la atención de los laboriosos hijos de ese pueblo.

A última hora. Hemos sabido que don Zenón dará á luz en estos días otra «carta abierta» dirigida á chorros, el arador, en qué crítica duramente la actitud de don Jesús Cuchú con motivo de su último volcansazo.

Grave.

Bastante grave se encuentra la señora madre de nuestros amigos don José y don Rafael París Espinar.

Lo sentimos profundamente.

Duelo por Faldas

Según nos han informado, antenoche como á las diez y media, en «La Sabana» se efectuó un duelo entre los señores (a) Barón de Benedictis y don Enrique Ortiz H.

Fueron padrinos del Barón los señores: don Pío Fernández y don Juan B. Quirós hijo; y, del señor Ortiz, los señores don José María Cañas y un señor Mayoral de cuyo nombre no recordamos. Jueces fueron: el señor Ricardo Hine y el señor Ferro. Motivo: por que tanto el uno como el otro quieren adquirir ciertas faldas.

¡Quién sabe que haya de cierto en este trance!

Salió herido el Barón; pero lo fué de la chistera la que estima como á su cuerpo. Así dicen.

La Cartilla Agraria de Agricultura

A nuestra mesa de redacción ha llegado el textito elemental del mote que encabeza estas líneas. El envío se lo agradecemos sin duda al autor, Ingeniero Agrónomo don Federico Peralta.

Como no hemos tenido lugar de darle una vistada no emitimos ningún juicio sobre dicho texto; más lo ofrecemos hacer, y lo haremos con sumo placer, muy pronto. Por ahora solamente nos limitamos á demostrarle nuestros agradecimientos al autor por el envío.

Aclarando

Es á don Apodemio Vargas Jefe político de Escasú, á quien nos referimos en nuestra gacetilla «Jefe-Político propagandista», quien entre otros medios para buscar adeptos al jimenismo usa el que dejamos apuntado, de intimidar á las gentes de su pueblo con obligarlos á prestar servicio militar si no se afilia á la candidatura de sus simpatías. Este dato nos ha sido suministrado por un importante vecino de ese cantón.—Oiga, pues el Gobierno, como dicen los de «La República» Con gusto

Recomendamos al público de esta Capital al honrado y laborioso artesano, don José Marín B., quien se hace cargo de dirigir toda clase de construcciones para lo cual cuenta con competentes operarios y excelentes materiales de construcción.

Pronto publicaremos el anuncio de su gran fábrica de ladrillos.

Discursos políticos

Don Gregorio Soto solicitará del Municipio de este cantón una ayuda para publicar la serie completa de sus incendiarios discursos políticos. Ojalá acceda el Municipio, así como el actual Gobierno atendió la solicitud aquella para el conferimiento de grados militares para él y sus compañeros de infortunio.

El Dr Brújula

De fuente fidedigna sabemos—que el respetable—galano ó—galeno Dr. Toledo—no ha firmado aún á favor de candidatura alguna, pues si bien es cierto que el simpatiza con el Valverdismo todavía le queda el recurso de «habeas Corpus» para interponerlo la víspera de las elecciones en la tarde, adhiriéndose á la causa que triunfe.

MANTECA DE NICARAGUA

Este artículo y de primera calidad se vende en la casa del señor Don José Rojas, contiguo á «La Bicicleta»...
Se vende al más bajo precio de esta plaza.
San José, febrero de 1909.

El Año En la Mano

«El año en la mano» para 1909, es un libro para todo el mundo, pues, además de constituir una obra amena de puro pasatiempo para las personas curiosas de carácter imaginativo, es también de real y positiva utilidad práctica, indispensable á las gentes que gustan de instrucción, gracias á los diversos conocimientos nuevos que de la humana inteligencia encierran sus páginas.

El nutrido y variado sumario que contiene «El Año en la mano» correspondiente á 1909, interesa en primer lugar á los españoles todos y también muy especialmente á los americanos que hablan la lengua castellana, los cuales hallarán en él secciones dedicadas á su patria, con exposición condensada de los hechos más notables acaecidos en diversas naciones que comprenden el antiguo suelo hispano-americano.—

VALE—¢ 1-00.

De venta en la Librería Española.



LA MEJOR

MAQUINA DE ESCRITURA VISIBLE

De venta en la

Librería Española

15589. IMPRENTA LINES

LA JOSEFINA GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)
Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Línea de Vapores

DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

UN INMENSO

surtido de medias para señoras y calcetines para caballeros y niños, se encuentra en la tienda de don

Narciso Esquivel

Librería de segunda mano

Second Hand Book Store

José Fermín Meza

y Compañía

COMPRA Y VENTA DE TODA CLASE DE LIBROS
FRENTE AL TEATRO VIEJO Y Á LA OFICINA DE LUIS CRUZ MEZA

APARTADO DE CORREO 212—TELÉFONO NÚMERO 116

Lo que dice Don Rafael

Hemos establecido un "Taller de Sombrerería,, donde nos hacemos cargo de arreglar sombreros de fieltro, pita y bombines y demás que componga lo concerniente al ramo, lo mismo que sombreros para señora.—Nos ofrecemos al Comercio en la elaboración de toda clase de sombreros.

Calle del Paso de la Vaca, 100 varas al Norte del Mercado, esquina opuesta al Establecimiento de Don Santos León.

PAGLIARINI VITTORIO
Propietario

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: detrás del Teatro Nacional, frente á don Cleto Conejo.

Máx Cortés Andrino

SE HACE CARGO } Judiciales
de negocios } y comerciales

DIRECCIÓN:

frente á la 2.^a Sección de Policía

Apartado de Correos número 38

SAN JOSÉ.—COSTA-RICA.

AMERICA CENTRAL

Al Público

La Empresa de Funerales LA ULTIMA JOYA, acaba de recibir un Carro Fúnebre de tercera, que será tirado por dos hermosos caballos americanos. Cobrará con un ataúd y servicio del mismo, la suma de Cj. 25-00.

Marciano Acosta M.

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: esquina opuesta al Palacio de Justicia.—San José C. R.

PLATERÍA DE PARÍS

Frente al Banco de Costa Rica

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto.

Elegantes monogramas en esmalte y toda clase de grabados.

Compra oro de alhajas deterioradas.

La Sastrería

—DE—

Ricardo Muñoz M.

Avisa á su clientela y al público en general, que ha recibido un surtido completo de casimires ingleses y franceses, de los que hace fluxes á los precios más bajos de plaza.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: su casa habitación Cruz Roja, situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

HOTEL ESPAÑOL

Situado en uno de los lugares más céntricos de la capital, frente al Mercado.

Servicio esmerado, aseo, exquisita mesa y precios módicos.

CERVEZA NEGRA

MARCA ESTRELLA



LAGER BIER

ASÍ SE HACE

Después de la reforma de nuestra sucursal en la fotografía de Rudd, y por tener material nuevo y abundante, hemos rebajado los precios de todos los trabajos en flores que se nos encarguen, en esta sucursal y en la Jardinería Artística en Cuesta de Moras

Anderson & Co.

Tobías Gutiérrez V.

—ABOGADO Y NOTARIO—

Tiene su oficina frente á las Alcaldías y Juzgados. San José, Costa Rica.

ANIBAL SANTOS

—ABOGADO Y NOTARIO—

Despacha en Alajuela los domingos y lunes y el resto de la semana en San José.

Aviso importante

BERTHEAU & Co.

Hace saber que tiene gran existencia de Zapatos para señoras y niños traídos expresamente de Europa y Estados Unidos, los cuales se realizarán á precios muy baratos.

También vende pieles de búfalo para capotas de coches y máquinas de Singer de las máquinas de coser.

Visítese á Bertheau & Co.